

bekannte Perserkönig Cyrus alle seine Soldaten gefannt und nach ihren Namen sie auch angeführt haben!“ —

Das machte dem ehrbegierigen Eduard besondere Lust, auch hierin jene Männer der Vorzeit nachzuahmen und ihnen ähnlich zu werden. Er ließ sich keine Mühe und Anstrengung verdrießen, achtete kein Mittel für zu hoch und zu schwer, das ihn in den Stand setzte, sein Gedächtniß zu üben, und erlangte glücklich seinen Zweck, ward nicht nur ein guter Gesellschafter, der durch Witz und Scharfsinn sich hervorthat, sondern auch ein berühmter Staatsmann, der seinem ausgebreiteten Amte, das mit großen Beschwerden und vielen Mühen verbunden war, mit ausgezeichnetem Nutzen vorzustehen mußte.

#### 15. U n s c h u l d.

Der feste, unerschütterliche Grundsatz der Eltern Heinrich Wahrmonds bestand darin, darüber sorgfältig jederzeit zu wachen, und alle Mühe darauf zu verwenden, ihres Sohnes Herz von allen unreinen Trieben und unziemenden Leidenschaften, die ihm späterhin leicht könnten verderblich werden, zu reinigen, seine Grundsätze zu veredeln, und das Streben seines Herzens frühe schon auf alles das hinzulenken, was schön und gut, lauter und ehrbar genannt werde. Es war dem Gesinde im Hause strenge untersagt, sich der Schimpfreden oder Fluchworte irgendwo zu bedienen, über gewisse Gegenstände etwa zweideutig sich auszudrücken, oder gar das anerkannt Heilige und Gute zu bespötteln, oder durch